
国家质检总局12日宣布，经过约谈后，宜家中国
决定从当日起在中国市场上召回1999年至2016年销
售的系列抽屉柜，数量共计166 .0845万件。至此，纷纷
扰扰近半个月的召回门事件终以宜家“服软”而告
终。（７月１３日《京华时报》）

北京时间6月29日，宜家宣布在北美地区召回马
尔姆等系列抽屉柜，但却表示中国同类家具并不召
回，宜家强调的理由是该产品符合中国国家标准。

“满足中国国家标准”成为宜家回击中国市场和消费

者关切的“挡箭牌”。一些洋品牌在召回问题上，总是
区别对待国内外消费者的做法本身，既反映出这些
企业漠视法律法规和社会责任，也凸显国内相关标
准水平较低的“痛点”。

因部分抽屉柜产品海外致死6名儿童，36名儿童
受伤事实，逼使宜家在美国的国家产品安全标准面
前必须实施产品召回的举措。而在我国，今年1月1日
起，正式实施的《缺陷消费品召回管理办法》。其中的
缺陷是指由于设计、制造、警示标志等原因导致消费
品普遍存在的不符合国家标准、行业标准中保障人
身、财产安全要求的情形或者其他危及人身、财产安
全的不合理的危险。关于“柜类稳定性”的新国家标
准中尽管有“固定柜稳定性”的条目，但并没有规定
家具必须被固定在墙面上，这正是宜家采取不同处
理方式的依据。加上没有收到过该系列抽屉柜在中

国市场上造成伤害事故的案例，导致宜家的“服软”
拖拖拉拉延续了半个月有余，才“心不甘、情不愿”的

“召回”。
宜家这份迟到的“歉意”和召回举措，对中国消

费者所造成的伤害是显而易见的。我们有必要对“宜
家召回”事件发生前后进行反思，正确认识到一个国
家消费市场能不能成为消费者购物与消费的“天
堂”，关键是看这个市场在服务消费者时，能不能让
消费者购买到符合国家标准的产品。前提条件必须
是国家标准与国际标准接轨时能够站在同一条标准
线上，这种“最最起码”的条件，必须成为国家标准紧
跟国际标准的动力和取向。由于当前中国规定的产
品标准过低，众多国际品牌出于对成本的考虑，一般
不会去做“额外”的事情。

其实，对宜家围绕着产品安全质量的约谈本身，

凸显出中国产品标准的法律法规、不清晰等相关问
题，这恰恰助长了一些国际品牌产品一遇到产品质
量安全问题时就会拿中国产品标准说事，也成为这
些国际一线品牌在实施产品召回时“双重标准”的借
口。随着中国商品市场高度开放，加快质量安全标准
与国际标准接轨，建立商品质量惩罚性赔偿制度，以
较高、较完备的国家标准来管理市场、制约商家，保
护消费者权益，让那些自以为是的国际大牌商家在
中国标准面前不敢“越雷池一步”，已成为必然要求。
而当“召回”在中国市场成为国内外商家在处理产品
质量与安全问题时一种最优先的选择时，就可以从
根本上改变法律不如约谈管用的弊端，让商品的国
家标准成为国内外企业必须坚守和信奉的底线，从
而杜绝差别化待遇，确保维护消费者权益和市场秩
序得到真正落实和维护。

日前有消费者发现，上线一年多的滴滴快车
在北京悄然涨价。记者发现，滴滴在北京的计价
标准由去年同期的1 .5元/公里+0 .25元/分钟提高到
了1 . 8元/公里+0 . 5元/分钟。（7月12日《北京青年
报》）

长时间以来，包括滴滴快车在内的各大专车，
收费标准不算特别高，专车平台对专车司机给予
不小力度的补贴投入，从而保障了专车司机的收
入。但经过几年的发展，专车的市场认可度越来越
高，已经聚集了一大批消费者，用户黏度还比较
高。在专车补贴大战减速乃至终结的现实情况下，
要继续确保专车司机的收入不降低，保障专车行
业的基本利润，那么选择涨价，提高客户端的服务
费用，就成为专车平台唯一的选择。

从市场竞争角度说，滴滴快车等专车平台纷
纷涨价，乘客最终会对专车平台的这种做法作出
市场的理性选择。道理不难理解，如果专车涨价过
快，超出了消费者的接受度和承受能力，那么消费
者自然会放弃乘坐专车出行。反之，大众如果接受
了专车涨价，并不觉得涨价后的专车收费特别昂
贵，依然愿意乘坐专车出行。由此可见，专车平台
降低或取消补贴，实质上是专车行业回归公平的
市场竞争的必然选择和正常结果。所以，滴滴快车
以及诸多专车平台相继涨价，大众不必大惊小怪，
可以让乘客在市场终端自行选择即可。

安徽合肥市民苏锦(化名)近日偶然发现，自己
的孩子在安徽省妇幼保健院刚出生时的视频，被
人放到了商业网站上。记者调查获悉，视频上传者
为“安徽妇幼论坛视”，该账号共上传了5793个新
生儿视频，很多视频名字直接标注为“某某之子”
或“之女”，姓名、性别、年龄、入院日期等信息清晰
可见。(7月12日《人民日报》客户端)

大量新生儿视频被非法公之于众，涉及新生
儿及其父母亲隐私，这不是小事。对此，当地公安
部门应介入调查，给受害者及公众一个交代，并且
采取措施，避免类似情况再发生。虽然国家相关部
门对此也有重视，但有关保护个人信息安全的法
律建设却严重滞后，一部《个人信息保护法》千呼
万唤出不来，这种拖延不决的情况亟待改变。

近日，北京公布了《北京市“十三五”时
期人力资源和社会保障发展规划》，其中明确
要强化公务员平时考核。媒体梳理发现，今年
以来，除北京外，浙江等地也出台类似文件对
公务员平时考核进行了规范。(7月8日新华网)

考核就是导向。在实际工作中，有没有考
核，有没有科学而且严格的考核，大不一样。

建立一个科学而且严格的考核，一直是各级
组织的追求，公务员也不例外。

现行的问题，不是没有针对公务员的考
核，而是考核还不够科学和严肃。现实中，针
对公务员的考核，有的一年只有年终的“只此
一次”。可以看到，有的单位对公务员的考
核，往往是到年底成立一个考核小组，由当事
人填写几张考评表，然后经由民主测评，最后
再由领导集中决策，定出考核等次。这种考
核，不能全面准确地考核公务员的真实状态，
有的存在考核走过场、流于形式的倾向，甚至
于不能激励先进，导致干好干坏一个样。

强化公务员“平时考核”，也就是在年终
考核之外叠加平时考核，是一次了不起的创
新。这里主要解决的是科学性问题。这种考
核，有利于改变过去“一考定全年”现象，有
利于全面准确地反映公务员一年的真实工作状
态。而且，平时考核具有实时性，如果公务员
在工作中存在不足和失误，可以及时发现、总

结和改正，能起到提醒和促进的作用。正是在
这一意义上，这种考核模式具有推广价值。

但是，增加了“平时考核”，并不代表彻底解
决科学性问题。任何考核都存在可量化、可定义、
可操作的问题。现实中针对公务员的考核，存在
着以主观代替客观，以模糊代替准确的现象，并
不能全面反映和评价一个公务员的工作状态。即
便有着民主集中的制度设计，也存在“老好人得
利，老实人吃亏”的现象。这一背景下，设计和落
实“平时考核”体系，也就成了重点和难点。

现实中，有的地方作出了创新，取得了一些
成效。比如，今年初公布的《浙江省公务员平时考
核办法(试行)》明确，对公务员将采用“日志式”记
实方式，实行“日志式”管理，由公务员每日(周)及
时如实地记录平时工作情况，并实事求是地进行
自我评价。“日志式”管理也是一种创新，这从一
个侧面证明了基层探索与顶层设计同样重要。除
此之外，还要继续加大创新力量，尽量让“平时考
核”可量化、可定义、可操作。

对公务员“平时考核”是一个好的开始。
虽然围绕科学性和严格性，接下来的挑战还很
多。但不管如何，重视对公务员的考核，认识
到传统考核存在的问题，并且作出积极的创
新，是值得肯定的。希望方方面面把好事做
好，把实事做实，别让“平时考核”只是看起
来很美。
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专车涨价可交由

市场自由选择
□ 何 勇

长期使用抗生素会有哪些感受？调查显示，
57 . 9%的受访者表示效果越来越不理想了——— 这
时，71 . 1%的受访者会去看医生，18 . 4%的受访者会
自行增加一种抗生素，还有15 . 5%的受访者会自行
换一种抗生素，仅有4 . 3%的受访者选择停药观察。

（7月12日《中国青年报》）
近年来，医院内治理抗生素滥用频繁出招，比

如，规范医生使用抗生素的权限和单次剂量，推出
“药占比”、处方点评制度、抗生素品种限制等许多
举措。但种种迹象表明，个人也是决定抗生素使用
的重要因素。这是因为：其一，药都靠患者本人服
用，患者不按医嘱吃药，而是改用超量服用和频繁
改换品种，医生也无力纠正。其二，当前处方制度
坚持得不够理想，个人不经医生也极易购买到抗
生素，规范了医院和医生，漏洞仍然很大。其三，个
人所拥有的抗生素知识不足，“限抗”意识不强，将
使医院和医生的努力大打折扣。

因此，治理抗生素滥用固然应将主要精力放
在医疗系统，但个人的作用也不能忽视。针对个人
最有效的办法，是加大宣传和科普力度，让更多人
能够知晓抗生素滥用的危害。同时，要严格执行处
方制度，堵塞抗生素滥用通道，让个人无法轻易获
得抗生素。如此，方能织牢抗生素滥用的防控网，
促进抗生素使用回归合理。

要让病人知晓

抗生素滥用危害
□ 罗志华

宜家迟到的服软呼唤国标坚挺
□ 闻一言

对公务员平时考核是好的开始

□ 毛建国
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